

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director Propietario: VICENTE SAENZ

APARTADO P.

TELEFONO 287

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 21 DE MAYO DE 1921

NÚM. 494

## Accidentes del trabajo

Al hospital fue conducido al joven Reinaldo Aguilar por haber recibido fuertes golpes a consecuencia de haberle caído encima un pesado ropero, en momentos en que ayudaba a un carretonero a llevarlo a su carretón para ser trasladado a otra casa.

En un principio quedó sin conocimiento y en vista de la gravedad del caso se le llevó a aquel centro de caridad.

## Necrológica

Ayer dejó de existir en esta capital la señora Remigia Alvarado. Sus funerales se verificaron a las dieciséis horas de ayer en el templo del Carmen, de donde salió el cortejo hacia el cementerio general en medio de gran acompañamiento.

Enviamos nuestro pésame a su hijo don Rafael María Alvarado así como también al resto de la familia doliente.

## El costo de la madera de la torre de Cahuita

Desde el día 5 del mes en curso llegó a Puerto Limón el vapor que traía la madera que se ocupará en la construcción de la torre de los trabajos petroleros en Cahuita.

El valor de esta madera es de \$ 2500 por supuesto sin contar con los gastos de fletes etc.

Los trabajos petroleros en toda la zona se hacen activamente.

## Negocio que se ensancha

La Casa de J. P. ARANGO & C., Inc. ha montado en esta ciudad un taller a cargo de un experto mecánico, para el arreglo y limpieza de toda clase de máquinas de escribir, de sumar, de calcular, etc. a precios sumamente módicos. Especialmente en la máquina «Underwood».

## Todavía no se deciden a nombrar Administrador

Los miembros que integran el Consejo Administrativo del Ferrocarril al Pacífico aún no se han decidido a nombrar nuevo Administrador de aquella empresa.

Esto ha dado motivo a una nueva sospecha: la de que tales caballeros van a dejar como Administrador al norteamericano Mr. Williamson, por cuanto que éste les ha salido al encuentro presentándoles un bonito saldo en caja a favor del ferrocarril.

Sin embargo, la opinión pública es del parecer de que se ha de llevar a la administración de la referida empresa a una persona costarricense, que también las hay muy capacitadas y diligentes para ponerse al frente del ferrocarril nacional. Si dichos miembros se van por el camino de los favoritismos, claro está que lo más cuerdo es favorecer a los del país. Varias personas que han administrado esa empresa, han dado ya pruebas suficientes de su reconocida competencia para servir ese delicado cargo, y por consiguiente es de esperarse que el nombramiento se hará en un hijo del país.

Si no se ha enterado Ud. del por qué venden tan barato en el «Bazar de San José» y «Al Siglo Nuevo», artículos de todas clases, averigüelo antes del 19 de Marzo. — ¡Sólo 8 días durará esa ganga!

## Notas de Heredia

### INVIERNO

Ya tenemos en todo su apogeo el invierno. Las lluvias están haciendo que los campos se cubran de verdor y brote la simiente de las fértiles tierras.

Esto ha causado grata impresión en los agricultores que ya estaban temerosos por la prolongada sequía.

### VIAJEROS

Partirá para Limón el estimable amigo don Antonio Brenés.

—Para Atenas saldrá, a presentir las fiestas del Corpus Christi y tomar impresiones, este cronista.

### COMERCIAL

Bajo la firma de Enrique Ramos y Co. se ha abierto un nuevo establecimiento comercial en esta ciudad. Mucha prosperidad en sus negocios son nuestros deseos. — Corresponsal Lépiz.

## Boletín de la Cámara de Agricultura

Ha llegado a nuestras manos el segundo número del «Boletín de la Cámara de Agricultura de Costa Rica», dirigido por el Profesor don Anastasio Alfaro, e impreso nitidamente en los acreditados talleres de los señores Falcó y Borrás.

Contiene el siguiente interesante sumario: El monopolio del alcohol, Los «Anopheles» del paludismo, La repoblación de nuestros bosques, Los mandamientos del ganadero, La diferencia en las gallinas, Buenos sementales, Una enfermedad contagiosa del cocotero, Conservación de los granos, Cultivo del tabaco, Doble interés de los frijoles, El cacahuete o mañí, El drenaje.

## La meningitis cerebro-espinal hace estragos en Cuba

Por lo visto, las Antillas están siendo teatro actualmente de las pestes más terribles que hasta la fecha se han conocido. Ya dimos cuenta de que en Puerto Rico se había presentado la peste bubónica y el cólera. Ahora le toca el turno a Cuba, donde el microbio de la meningitis cerebro-espinal ha sentido sus reales y se está desarrollando de modo alarmante. Esta peste fué importada de los Estados Unidos.

Todos los atacados son conducidos inmediatamente al Hospital de enfermedades contagiosas de Las Animas. Ninguno de los pacientes se ha podido salvar por más esfuerzos que hace la ciencia médica para ello.

El último de los atacados fué una bella joven de diecisiete años llamada Aurelia Pérez.

El ataque sanitario al microbio de la meningitis es muy difícil, pues el pequeño enemigo se esconde en el cuerpo humano y labora durante quince días o más, sin que el mismo paciente se dé cuenta. Al cabo de ese tiempo, la enfermedad se manifiesta en toda su amplitud, y es entonces cuando ya resultan vanos los tratamientos. El microbio, que en ese tiempo se dedica a incubarse, forma su caverna especial y comienza a procrear de una manera asombrosa. Al nacer los nuevos elementos de destrucción es cuando la enfermedad se manifiesta y acaba con el paciente.

Suscríbase a LA PRENSA

## Noticias Mundiales

### La Ley durará en vigencia 14 meses

WASHINGTON.—El Senado aprobó la Ley de Emergencia relativa a la inmigración, fijando la admisión de extranjeros en el tres por ciento del número de cada nacionalidad residentes en los Estados Unidos en 1910. La Ley durará en vigencia 14 meses contados desde 15 días después de aquel en que sea sancionada. La votación fue de 78 contra 1. Este voto negativo fue el del Senador demócrata Reed.

### Ya se le aceptó la renuncia

NEW YORK.—Jaimés Stillman, cuyo escandaloso juicio de divorcio ha mantenido excitada la atención pública por más de dos meses, ha renunciado al fin a la Presidencia del National City Bank de esta ciudad, precisamente por causa de este divorcio pendiente. Charles Mitchell ha sido elegido para sucederle.

### La tierra será envuelta en la cauda del cometa descubierta por Wennecke

MEXICO.—El Director del Observatorio Meteorológico de Tacubaya ha anunciado que el día 14 del próximo mes de junio, cruzará la tierra por la cauda del cometa descubierta por Hons Wennecke, que lleva su nombre. Con tal motivo se anuncian varios fenómenos físicos y otras curiosidades astronómicas, aunque inofensivos del todo. El vulgo, como siempre, ha vaticinado desgracias para la humanidad, siguiendo la creencia de que los cometas—astros errantes—son portadores de males diversos para los habitantes de la tierra.

### Próxima botadura del «Cristóbal Colón»

MADRID.—A medida que se aproxima la fecha del lanzamiento del transatlántico «Cristóbal Colón» adviértese en el astillero del Ferrol el movimiento precursor de tal acontecimiento. A bordo del grandioso buque mercante trabajan centenares de obreros, deseosos de ver salir de aquellas incomparables gradas tan poderosa nave.

Desplazará este hermoso buque trece mil setecientas toneladas y tendrá 146,46 metros de eslora. Tendrá alojamiento para 1,095 personas. El piso del último puente levanta unos 24 metros sobre la quilla del barco. Las máquinas, consistentes en dos juegos de turbinas, serán capaces de desarrollar una potencia máxima de 10,300 caballos, y en servicio ordinario del buque 3,800, para mantenerse a una velocidad de 16 millas y media por hora. Tendrá el buque un hermoso paseo,

## Cómo se alimentan varias tribus de indios

Varias tribus de indios de la Alta Talamanca, según refiere personas que últimamente estuvieron en aquella región en viaje de exploración, se alimentan únicamente de plátanos.

La bebida que toman es chicha de masa de plátano. Comeen plátano cocinado o asado, así como también una torta de masa de plátano. Esto a la hora del desayuno, al almuerzo y a la comida.

Como no son amantes de la carne (se entiende, algunos) no se dedican a la caza sino por sport. No toman

cuyo recorrido total no baja de 140 metros.

### El Mensaje de Pessoa al Congreso

Río Janeiro.—El Presidente Pessoa, en el mensaje dirigido al Congreso en su sesión de apertura, trata extensamente de la situación del cambio de moneda, atribuyendo la baja del cambio en el Brasil a la pérdida del equilibrio en el balance comercial, surgida de las condiciones de la guerra. Expresa su parecer de no ser cuerdas las medidas gubernamentales de inmediato efecto, tales como empréstitos y emisiones, sino que en su lugar deben tomarse medidas de carácter permanente, como lo han hecho los otros gobiernos para el estímulo efectivo de la producción y la garantía de los medios de transporte, de tal manera que se facilite el aumento del volumen de las exportaciones. Recomienda también que se den pasos inmediatos para poner la marina brasileña a la altura de los adelantos del día.

### Programa político comercial

CLEVELAND.—El Consejo Nacional de Comercio Extranjero, al clausurar su convención anual, adoptó un programa público en el cual declara que las tarifas norteamericanas, para asegurar la calidad, deberían proveer a un derecho de importación adicional sobre las mercaderías procedentes de naciones que hacen discriminación en contra del comercio norteamericano por medio de tarifas o medidas de política administrativa.

En el mencionado programa se hace notar que los negocios en Norteamérica están sufriendo de falta de balance en el intercambio, cosa que constituye la causa fundamental de la depresión que se nota. «La vuelta a la normalidad aquí—añade—depende en gran parte del mejoramiento de nuestro comercio con el exterior. Los Estados Unidos deben continuar aumentando la importación de materias primas y mercaderías que no causen detrimento a las industrias existentes, de manera que se tenga que pagar por las exportaciones».

### Rusia mejora notablemente

RIGA.—Los representantes de los Estados Unidos y de otros países extranjeros en los países del Báltico han sabido por conducto de fuentes independientes que las condiciones en Rusia han mejorado desde la institución de ciertas recientes reformas ideadas por Lenin. Se informó que la población está más satisfecha, si bien los directores de la Tercera Internacional están doblando su propaganda por la revolución mundial.

## POR \$ 2-25

enviaré por correo una CAJITA, COMBINACIÓN SANTALIA, conteniendo: Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una mota para polvos, un espejo redondo, con su nombre y un frasco de perfume Florida, extrafino. Dirección: SRA. LIDIA CRESPEDES. —Apartado: 40— Heredia.

## De Gandoca a Sixaola

Sabemos que la Compañía Nacional de Navegación se preocupa por prestar toda clase de facilidades a los vecinos de Gandoca y Sixaola.

Actualmente ordenó la construcción de dos bodegas en el primer lugar a fin de que todos los agricul-

tores que envían sus productos a Limón, tengan donde almacenarlos.

También dió principio a la construcción de un camino carretero desde Gandoca al muelle de Bonifait. Esta obra de Fomento contribuirá grandemente a dar impulso a la agricultura en aquella región.

## Por fin parece que se interesan

Desde hace mucho tiempo se viene arreglando la carretera de San José a Cartago, pero siempre ha quedado con un largo trecho sin reparar.

Ahora, según se nos ha informado, el Ministerio de Fomento se va a interesar por el arreglo de ese

camino y para lo cual se han destinado la suma de ocho mil colones.

Así pues, es de esperarse que dentro de poco tiempo esa carretera quedará terminada, constituyendo un hermoso paseo a la ciudad de las brumas.

## Cahuita, Puerto de primera clase

Debido a las buenas perspectivas de Cahuita con motivo de los trabajos petroleros, la Compañía, que es la Costa Rica Oil Corporation, ha presentado al Gobierno una solicitud encaminada a que ese lugar se eleve a la categoría de puerto de

altura y de primera clase, ya que en día no lejano habrá allí un movimiento comercial bastante grande.

El gobierno está estudiando el asunto y tenemos entendido que en estos días dará la resolución del caso, que probablemente sea favorable.

## Casos y cosas

Las acciones de petróleo volvieron a ponerse por las nubes y ningún petrolero quiere vender esas accionitas pertenencias.

—Entre los comerciantes se rumora una fuerte y considerable baja de los artículos de vestir. Parece que todo se va a ir al suelo.

—Nada, que la política es el plato del día. Muchos politiqueros sacuden las raídas y lustradas levases que piensan llevar al Congreso.

—El ilal morazanico ha encontado a lo loco en toda la República. En Heredia y Cartago hay muchos y sinceros convencidos.

—En la zona Atlántica llueve torrencialmente. Únicamente en el interior estamos todavía en sequía.

—El movimiento de vapores en Limón aumenta día con día. De ahí el resurgimiento que se nota en el puerto.

—Los vecinos de Golfo Dulce y El Pozo se quejan del servicio de cabotaje entre estos puertos y Puntarenas, que es muy deficiente, por no decir nulo.

—El azúcar y el cacao están sufriendo una considerable baja.

—Es una lástima el estado tan vergoroso en que se encuentra el Bosque de los Niños, el que es sede de vagos de oficio y lugar de citas amorosas.

—Todavía no hemos visto el motivo por el cual fué cegado el laguito del Parque Nacional.

### CAMPO AJENO

## La Directiva actual no tiene responsabilidad

En una publicación que ha hecho don José Cabezas se hace mención a los cien mil colones que misteriosamente desaparecieron del Banco Internacional de Costa Rica, y maliciosamente se agrega que el decir callejero añade un cero a esa cantidad.

Sobre este punto, nosotros hemos de manifestar que la Directiva actual de ese banco no tiene responsabilidad alguna de tal asunto,

desde luego que la sustracción de esos valores accedió antes que ella tomara el manejo de la institución. Además, todo el mundo sabe que durante la actual administración no ha habido robo, ni desfalco, ni hecho alguno que perjudique los intereses del banco.

Hacemos esta manifestación para desvirtuar cualquier decir malicioso contra esa Directiva.

INTERESADOS

## Importante memorial elevado al Congreso

Todos los miembros del Subcomité y demás personas simpatizadoras con la causa unionista en Puntarenas, suscribieron un memorial que ya fue leído en la sesión de ayer del Congreso.

Dicho memorial que está respaldado por firmas de personas apreciables y sensatas, va encaminado a influir en el ánimo de los señores representantes del pueblo, para que den su aprobación al Pacto de Unión. Y no se crea que sólo este memorial será presentado; también de

Al-juela se enviará otro con centenares de firmas, así como el que se ha presentado de esta capital. También sabemos que las mujeres suscribirán otro y que de varios lugares del país suscribirán memoriales, para dar a comprender así que no es sólo en las capitales de provincia donde desean la unión, sino todos los costarricenses que no quieren que su patria se vea expuesta por más tiempo al peligro que se cierne sobre pe ella, como ha ocurrido en Panamá y Nicaragua.

# Comentarios del día

## Nuestra deuda exterior se podría pagar en cinco años.

Si los costarricenses pusieran el interés de la Patria por sobre todo interés personal; si tuvieran siempre ante sus ojos la imagen atribulada de la República, y se decidieran a hacer por ella un sacrificio pequeño, al alcance de sus posibilidades económicas, nuestra gran deuda exterior podría pagarse fácilmente en cinco años, mediante una contribución voluntaria y patriótica.

Eso dice «Un Costarricense» en «La Tarde» de ayer. Y eso mismo hemos pensado nosotros muchas veces, recordando a aquellos heroicos pueblos cuyas mujeres, cuyos ancianos, cuyos niños, no pudiendo seguir a los hombres al campo de batalla, daban cuanto tenían para salvar a su tierra de los graves peligros que afrontara: su dinero, sus alhajas, hasta sus vestidos, los más finos y valiosos.

Según el articulista antes referido, doscientos mil contribuyentes, con cuotas anuales, desde tres colones hasta mil, podrían reunir cada año poco más de cinco millones de colones.

Por desgracia, esta bella idealidad es difícil de realizar, cuando se sabe que la deuda exterior que pesa sobre Costa Rica, débese en gran parte a la incapacidad absoluta de gobernantes que perdieron propicias ocasiones para cancelarla con sumas relativamente pequeñas, tomando en cuenta la baja de bonos y francos, verbigracia, por lo que se refiere a la deuda francesa.

Con Ministros de Hacienda de amplio criterio y despejada mente, no estaríamos en la triste situación en que nos encontramos, pues habrían prestado atención a las reiteradas insinuaciones que se hicieron en los periódicos para el arreglo de compromisos con el exterior, que hoy serían diez veces menores.

Por eso fracasa el idealismo de «Un Costarricense», y el de cualquiera otro que se decidiera a levantar un estandarte redentor: no sabrían los hombres de buena voluntad la forma en que, el dinero que sacaran de sus bolsillos, iba a ser administrado. La experiencia es dura y el pueblo no tiene por qué pagar la ineptitud de sus «hacendistas».

## ¡La reunión de acercamiento!

Cuando dos señores panameños invitaron a los diarios de esta capital para que se hicieran representar en una asamblea de periodistas, en la cual se discutiría la forma de procurar un acercamiento con Panamá, optamos por no tomar en serio la susodicha invitación, creyendo innecesario el envío de un representante de LA PRENSA a discutir las famosas bases de perdón, olvido y simpatía, etc., etc.

Tal hicimos, porque estamos seguros de que el criterio que allí imperase, fuera cual fuese, sería mal interpretado.

Por ahora preferimos callar. La actitud de Costa Rica en el conflicto con Panamá—muchas veces lo hemos repetido—será calificada dentro de poco tiempo..., tal y como debe ser calificada. La responsabilidad de lo que para entonces se firme y se comente, recaerá sobre los hombres del actual Gobierno. Es preferible, pues, que los dejemos tranquilos, hasta que llenen todos los números del programa que se han propuesto seguir.

Algunos colegas han tomado la cosa muy en serio. Por nuestra parte—en ello insistimos—nos quedamos al margen. Cumplimos al respecto con nuestro deber, señalamos a su tiempo los grandes errores que se estaban cometiendo y ahora, al ver el cariz que han tomado las cosas, sellamos nuestra boca y vemos pasar la caravana.

## Acusación por calumnia.

Don Horacio Acosta García acusó por calumnia al Director de un periódico. Del documento que presenta a la Sala de Casación de la Suprema Corte de Justicia, tomamos el siguiente párrafo:

«Podría creerse que, para estar a salvo de las asechanzas de la calumnia, basta observar una vida de decoro y de pureza, pero debemos confesar dolorosamente, que ni en esas condiciones puede uno ir por la vida, fiado en la tranquilidad de su conciencia».

Esas palabras las ha dicho un hermano del señor Presidente de la República. Escúchenlas y léanlas con sordina ciertos amigos del Gobierno: los que usan, sin que les remuerda la conciencia, esas armas vedadas de la intriga, de la murmuración insidiosa y de la calumnia, que tanto mortifican, según parece, a uno de los señores Acosta García.

## 20 años de profesión «El Pabellón Federal»

El doctor don Francisco Segreda cumplió veinte años de ejercer la profesión. Y el mismo día, rara coincidencia, atendía el parto número dos mil.

El simpático doctor está muy contento y satisfecho, pues de todas las enfermedades que ha asistido—en su especialidad—ni una sola ha tenido que lamentar fatales consecuencias. Dos mil costarricenses ha ayudado a bien nacer el doctor Segreda. Sinceramente lo felicitamos.

Anoche celebró sesión el Comité Central Federal, a la hora de costumbre.

Entre otros acuerdos importantes se tomó el siguiente: fundar un periódico de propaganda que se llamará «El Pabellón Federal», pues ya es de suma necesidad que el unionismo tenga su órgano propio, para ir dando a conocer del país todo lo bueno y grande que encierra la causa.

# La Sociedad al Día

## Viajeros

Próximamente regresará al país el distinguido facultativo Dr. don Rafael Calderón Muñoz en compañía de sus hijos, don Rafael Angely don José. El Dr. Calderón regresa de Bélgica, donde fué a buscar a su querido hijo don Rafael Angel, quien se encontraba muy delicado de salud.

—Regresó a Heredia el culto caballero don Gonzalo Quesada.

—Ayer tarde salió para Cartago el acaudalado agricultor e ilustrado escritor don José Fernández.

—Para Curridabat salieron ayer las señoras Ghayito y Lalita Borrasche y María León.

—Don Napoleón Valle salió para Alajuela.

—Para Cartago salió don Alfredo Saltoresi.

—Don Alberto Coto regresó de Cartago.

—El sábado de esta semana entrante saldrá para los Estados Unidos, Doña Filomena v. de Segreda y sus

apreciables hijas, doña Lía de Quirós y la señorita Margarita Segreda.

Hacen dicho viaje tan distinguidas damas, con objeto de que doña Lía de Quirós sea operada en una de las mejores clínicas norteamericanas, pues viene padeciendo desde hace algún tiempo pertinaz dolencia.

Deseamos muy feliz viaje a doña Filomena y a sus hijas, esperando que el éxito de la cirugía sea completo.

—El señor Presidente de la República irá mañana a Heredia, donde se le obsequiará con un almuerzo.

—A los festejos que se celebrarán mañana en esa provincia asistirá nuestro compañero de labores don Pío Luis Acuña.

## Expléndido té

Doña Zelmira de Capella fué obsequiada antier tarde por sus compañeros de labores, el personal de la Escuela Juan Rafael Mora, con un té, en el que reinó la mayor alegría y cordialidad.

## Tribuna del Público

### Conceptos sobre el artista don Pedro Fernando Rojas

Haciendo recuerdos del pasado, se recuerda que en el periódico «La Revista» que redactaba el poeta Agustín Luján; aquel dulce escritor de Luis Barrantes Molina elogiaba la labor artística de Rojas que apenas había escrito una hermosa marcha titulada «Alemania» y que el recordado maestro Chaves había estrenado por la Banda, y una Polka «Berta» así sucederían los elogios del inspirado músico que iniciaba una labor de cultura musical entonces. Ocho días antes de subir don Cleto al poder, seleccionó don Pedro sus mejores producciones y en casa de don Enrique Echandi le dió un concierto al que debía regir los destinos de la Patria. En aquel templo musical se reunió lo más selecto; y tan honorable concurrencia quedó gratamente impresionada. Poco tiempo después los periódicos hacían campaña para mandarlo a un conservatorio europeo en compañía de Meico Salazar, ídolo de aquella época. Los hombres de convicciones siempre triunfan, Melico se fué y Rojas siguió su tarea.

«La Prensa Libre» dádaba del éxito musical de Rojas y lo llamó a una audición patrocinada por Billo Zeledón. Y la audición tuvo efecto en los salones del Club Alfonso XIII, en que tomaron parte Marita O'Leary, Brenes Mesén, Lisimaco Chavarría y Daniel Ureña con éxito asombroso, y una gloria más para el modesto hijo del pueblo que tenía fé de sus trabajos musicales. Ya en el Poder el Lic. don Ricardo Jiménez organizó otro concierto para este Mandatario en que tomó parte lo más intelectual de los artistas. Se dió el homenaje en virtud de que lo lanzaban candidato para Director de la Banda. Son estos lijeritos del músico Rojas quien partirá a otros países en busca de mejores horizontes, y de otros hombres más justos y más consecuentes que sepan estimarle. De nada han servido las insinuaciones de la Prensa y las súplicas para el gobierno para que este padre de familia gane el pan para sus hijos, sin que se haya tomado ninguna medida para aliviar su situación y el estado de miseria en que vive.

Sus amigos exitan los sentimientos humanitarios de los hombres de buena voluntad que quieran ayudar al artista

## ¿Habrá llegado el Genio de la Destrucción?

No parece sino que estuviera el Genio de la destrucción encarnado en el ciudadano Timoteo Fuentes, pues al menos así lo dió a entender ayer tarde. Morió en cólera, quién sabe por qué motivo, y para desahogarse destruyó una ventana en la casa de la señora Mariana Reina. No satisfecho con eso, le quebró dos espejos, varios platos finos y dió unos cuantos tizeretazos a una toalla de seda.

Más aún; la emprendió contra un hijo de ella perforándole el saco con una cuchilla. Y por último, hizo pedazos unas cuantas piezas de ropa de otra vecina que las había tendido en un alambre en el patio.

Y si la policía no hubiese intervenido a tiempo, dicen las quejosas, el sujeto en cuestión hubiera continuado su obra destructora.

## Botica NACIONAL

### PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso Vermicida Infantil, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de lombrices. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo Vermicida Infantil de la Botica Nacional.

Se ofrece en venta un SOLITARIO VALIOSO estimado en \$ 2,000-00 ERNESTO SÁENZ informará APARTADO «H»

## A LOS SOMBREREROS

se le avisa que en la Sombrería LA REFORMA de Tomás Valverde, se ha recibido Ventiladores de Corcho para la venta, a razón de Dos Colones cincuenta la docena, \$ 2-50 en su viaje. El patriotismo de Costa Rica en este caso debe ponerse a prueba. ARMANDO

# DE TEATROS

## AMERICA

Para esta noche se anuncia una función de risa: «La Casa de Quirós» y un acto de variedades.

## VARIEDADES

No ha estado nuestra opinión en desacuerdo con la de la culta y elegante sociedad que concurre al simpático y popular Teatro Variedades. Es realmente grandiosa la película «Compañía de Paul Bourget»

Para esta noche anuncian dos tandas, que por las escogidas películas que se proyectarán, no dudamos que el lleno sea completo. En la primera y popular tanda se reprisará la hermosa cinta «El Artículo IV» y en la segunda la bella cinta «La hija del Detective».

Mañana domingo en la noche habrá el Variedades el éxito de la temporada, con el magnífico estreno de la regia película «El Presidio» cuyo argumento es magistralmente interpretado por grandes artistas.

## Ecós de la fiesta en la residencia de los esposos Gómez

Ampliando nuestra nota anterior, damos los siguientes apuntes de la fiesta verificada antenoche en la residencia del apreciable caballero don Gregorio Gómez y su culta señora esposa. Fue un baile improvisado y de confianza, que no por eso dejó de ser muy lucido y de proporcionar muy gratas horas a los concurrentes, quienes fueron finamente invitados por los esposos Gómez.

Bellas y graciosas damitas de nuestra sociedad engalanaron con su presencia los salones, convertidos en esa hora en un edén de sonrisas y de encantos. Fueron unas horas de grata expansión las que se pasaron allí, ya por la alegría que sabían dar a la fiesta las gentiles señoritas, y por la amabilidad y atenciones que dispensaban a cada instante los obsequiantes.

Entre las bellas concurrentes pudimos anotar los siguientes nombres: Ester Sáenz, Eloísa Bonnefil, María Castro Herrera, Rosalía y Margarita Gómez, Isabel Salazar, Carmen y Rosalía Alfaro, María Molina, Margarita Sáenz, Marta y María Bonnefil, Margarita Salazar,

Cristina e Isabel Carranza, Flor Jiménez Gargollo, Margarita Segreda, Luz y Marta Roger y algunas otras que escaparon a nuestro carnet, lo cual lamentamos hondamente.

Entre los jóvenes anotamos los siguientes: José Asú, L., Alejandro Jiménez G., Miguel Herrero., Alberto Moreno C., Alfredo Saborío, Rodrigo Soto G., Alberto Sáenz E., Gonzalo Martínez, Asdrúbal Villalobos, Francisco Dobles, Tobias Jiménez, Rubén Esquivel, Ricardo Gurdíán, Vicente Sáenz, Eduardo Hutt, Moisés Guido, Alberto Blencrisanto Dobles, Ernesto Angulo, Víctor M. Cañas, Miguel Macaya, Oscar Gutiérrez y Miguel Alfaro.

La fiesta terminó con el mismo entusiasmo que como dió comienzo y todos los invitados se despidieron de la apreciable familia Gómez, llevando muy gratas impresiones por la fineza de que fueron objeto, muy en particular de las distinguidas señoritas Rosalía Gómez, y Margarita Sáenz, quienes fueron las organizadoras del baile y a quienes felicitamos entusiastas por el acierto que tuvieron en la organización.

**“La Cabaña”**  
LA CANTINA MEJOR SURTIDA  
VINOS ESPECIALES PARA MESA DE LAS MEJORES MARCAS  
LATERÍA, la casa mejor surtida. — PAPEL «SULFIT» en bultos a precios bajos.—Esquina opuesta a «Alsina»

---

**DOCTOR CONSTANTINO HERDUECIA** MEDICO CIRUJANO  
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS  
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta  
Horas de Oficina: De 10 a 11.30 a.m. y de 2 a 5 p. m.  
Contiguo al Teatro Variedades — Teléfono 1443

¡Solo por Quince Días!  
**REALIZACION!**  
DE  
Tela de Yute (Gangoche)  
**Almacén “Sasso”**  
Frente al costado Este del Banco de Costa Rica  
Apartado N° 186 — San José, C. R. — Teléfono N° 121

**COMERCIANTE!!**

Hemos recibido papel en rollos para envolver, en diferentes anchos, de 24, 18, 12 y 9 pulgadas.

**Costa Rica Commission Company**  
Teléfono 448 — Apartado 496  
SAN JOSE, COSTA RICA

**ÚLTIMA NOVEDAD**  
Driles Alemanes, la mejor imitación de Casimir, Cortes para Pantalones desde a \$ 7.50 en adelante  
**LA CONSTANCIA**

# La Nación de Duelo

Con motivo del fallecimiento del Honorable señor Edward Douglass White, Chief Justice de los Estados Unidos de Norte América, el Ejecutivo ha dictado el siguiente decreto:

«Julio Acosta García, Presidente Constitucional de la República de Costa Rica,—Por cuanto se ha recibido noticia oficial cablegráfica del Ministro de Costa Rica en Washington de la muerte del Honorable Señor Edward Douglass White, Chief Justice de los Estados Unidos de América, en testimonio de simpatía a la Gran República del Norte, así como del profundo pesar que a Costa Rica y a su Gobierno causa la pérdida de tan ilustre sabio y recto Magistaado, Decreta: Artículo único.—Que de mañana y por tres días consecutivos, permanezca izado a media asta y plegado en luto el Pabellón Nacional en todos los edificios públicos.—Dado en San José, a los veinte días del mes de mayo de mil novecientos veintiuno.—Julio Acosta.—El Secre-

rio de Estado en los Despachos de Relaciones Exteriores y Justicia,—Alejandro Alvarado Quirós.»

Con motivo de ese sensible fallecimiento, que todos los costarricenses deploran hondamente, la Cámara de Diputados, a moción del representante Zeledón, suspendió sus labores de ayer en señal de duelo. Esta moción fue aprobada por unanimidad de votos.

También el Secretario de Relaciones Exteriores, Licenciado don Alejandro Alvarado Quirós, hizo una visita al Honorable señor En cargo de Negocias de los Estados Unidos, Mr. Thurston, con el fin manifestarle, en nombre del Gobierno y pueblo de Costa Rica, el profundo pesar por tan infausto acontecimiento.

LA PRENSA manifiesta sinceramente su pesar por el fallecimiento del Honorable Mr. White, y por tal motivo se auna a las manifestaciones de duelo hechas por los Poderes Legislativo y Ejecutivo.

# Mañana se inaugurará el servicio de pasajeros de la Costa Rica Motor Company

Hay gran entusiasmo por los festivales que habrá mañana domingo en la ciudad de Heredia, con motivo de la inauguración del servicio de pasajeros entre esa ciudad y esta capital, por la Costa Rica Motor Company, de los señores Revilla y Lutz.

La salida de esta ciudad será a las 10 horas y media. En uno de estos cómodos omnibus automóviles irá el señor Presidente de la República y los representantes de los diarios de la capital.

En Heredia será servido un almuerzo en el Hotel Europa, al que asistirán entre otras personas, el señor Presidente, principales au-

toridades de Heredia y periodistas. A las 13 horas habrá un solemne Te Deum; luego será la bendición de los carros número 1 y número 2 y después habrá paseo de la Banda Militar por las calles principales.

En la noche habrá un animado baile social en la Escuela Normal.

En esta ciudad también hay mucho entusiasmo por asistir a esos festivales. Gran número de familias se trasladarán a la ciudad de Heredia.

La Empresa de Transportes hará correr regularmente sus carros, con un rápido, cómodo y seguro servicio al precio de ₡ 1.00 (un colón), ida y vuelta.



Manuel Gironella

quien debuta esta noche en el Teatro Trébol

El aplaudido tenor Manolo Gironella, ya aplaudido en anteriores temporadas del Trébol, se presentará en su teatro favorito esta noche.

Las creaciones que nos hizo el popular Gironella fueron colosales, pero ninguna como la que hace del «Sofía» de «La Duquesa del Bal Tabarín» su obra creación, y es precisamente con esa opereta con que se presenta hoy ante el público josefino.

Reina un entusiasmo tan grande por el debut de hoy, que podemos asegurar que muy temprano se agotarán las localidades. Nosotros nos alegramos muchísimo y aconsejamos a nuestros lectores que anden con prisa pues es hoy la noche que nadie debe quedarse sin asistir al Trébol.

El triunfo de la Compañía Obregón Palou es un hecho consumado.

# En busca de las codiciadas esmeraldas

Mañana saldrán de esta ciudad para Talamanca varias personas, en busca de las codiciadas esmeraldas, por las que tanto han suspirado los amantes de los tesoros que guarda la madre tierra en sus entrañas.

Entre otras personas irán: don Pío Acuña, Ing.º don Carlos Iglesias Castro y Lic. don Remigio Carranza.

Los señores Acuña e Iglesias son dos enamorados de esta clase de excursiones y por nada echan pie

atrás; luchan hasta contra la naturaleza, y sólo el amor por dejarles una fortuna a sus hijos los lleva a esas vírgenes montañas, tan desconocidas como peligrosas.

Para esta excursión hay muchísimo entusiasmo y en ella tomarán parte algunos jóvenes de la sociedad josefina. Llevarán provisiones para unos quince días, durante los cuales esperan encontrar muestras satisfactorias de las preciosas piedras.

Muy feliz viaje les desearios y que el éxito sea completo.

# Match de Foot-ball en Santo Domingo

Mañana a las doce horas en la Plaza de la ciudad de Sto. Domingo se jugará un gran match de foot-ball entre los teams tercera división del «Renacimiento Domingueño» y el «Club Victoria» de San Juan de Tibás. La partida será dedicada a don Ramón L. Chacón, don Hernán Fonseca, don Macario González y don Heri Fonseca.

A continuación damos la lista de los jugadores:

«Renacimiento»: Azules.—Lalo Segura, Capitán; Guillermo Fonseca, Miratón y en sacos, con un premio de ₡ 10.00; habrá asientos para señoras y caballeros y en la noche baile en el Club Domingueño.

Rojos, Luis Bolaños Viquez, Prieto Barrantes, José Rodríguez A. Suplentes: X. X. Guardia Linea: Paballo y Vindas. «Club Victoria»: blanco y verde. Rogelio Soto, Edmundo Chavez, Luis C. Rodríguez, Víctor Montero, Eufacio Rojas, Rafael Araya, Juan Marín, Vidal Piedra, Rafael Sánchez, Hernán Calderón. Suplentes: Socios del Club: Guardia Linea: Juan Piedra; Juez: Joaquín Gutiérrez.

Además habrá una carrera de Miratón y en sacos, con un premio de ₡ 10.00; habrá asientos para señoras y caballeros y en la noche baile en el Club Domingueño.

# AVISO

# ¿Qué se hizo la menor? ¿Se la han raptado?

Desde hace 4 años está bajo la tutela de la señora doña Cristina Tinoco de Harrison por haberse fugado de su hogar, la menor Felicia Zumbado, de 17 años, hija de honorable familia del Paso de la Vaca. El jueves 19 del corriente a las 6 30 horas, se ha vuelto a fugar de su segunda casa, y se ignora su paradero. Se suplica informar a la señora Tinoco de Harrison, a estas oficinas o a la autoridad correspondiente, el paradero de dicha joven. Témesse haya ocurrido un rapto.

# Ford Motor Company

Automóviles «Touring», 5 pasajeros	₡ 4,750.00
» «Runabouts», 2 »	4,500.00
» «Seda», 5 »	6,500.00
Camiones de una tonelada (Chasis)	3,600.00
Taactores «Fordson»	4,000.00

MIENTRAS SE MANTENGA EL CAMBIO ACTUAL  
Completa Línea de Repuestos - Depósito Permanente  
J. P. ARANGO & Co., Inc. - Agentes  
San José de Costa Rica, 12 de Mayo de 1921

# TEATRO TREBOL

SABADO 21 DE MAYO

¡Gran Debut! del tenor MANUEL GIRONELLA, de la triple cómica AURORA CORTADELLA, de la característica DOLORES RODRIGO, y de segundas triples y cuerpos de coro con la colosal opereta en tres actos, titulada:

# “LA DUQUESA DEL BAL-TABARÍN”

# Teatro Variedades

SABADO 21 DE MAYO.—Primera Tanda a las siete p. m.

# “EL ARTÍCULO IV” por María Jacobini

LUNETAS — Veinticinco Céntimos — BUTACA — Segunda Tanda a las 8:30 LA NOVELA DE UNA AVISPA LUNETAS — ₡ 0.50 — BUTACA — Mañana Domingo: ¡Gran Noche de Galá! EL PRESIDIO

# Fábrica de Café y Cacao

de RICARDO DORADO

Se emplean las mejores clases de CAFE y CACAO. La clientela de esta Fábrica lo justifica. Avenida Central, 100 al Oeste del Mercado, San José TELEFONO No. 804 — APARTADO No. 24

NO más calenturas palúdicas. Ya tiene existencia el CONTRA PALUDISMO, la famosa FARMACIA GRILLO; toda orden será atendida inmediatamente. Si usted padece de calenturas úselo en el acto que con tres días de tomarlo se mejorará usted.

# Permanente

La Confederación General de Trabajadores se ha trasladado al local «Salón Carranza», Calle 8ª, Avenida 8ª. Esta disposición obedece al nuevo precio a que fué aumentado el local.

JUAN JOSE SOLANO C., Srío. Gral.

# Noticias de S. Salvador

San Salvador, 19.—A LA PRENSA. A exitativa de Poder Ejecutivo la Asamblea nombró cuatro diputados suplentes a la Constituyente Centroamericana. En Tegucigalpa la Legación Española dió antenoche una brillante recepción con motivo del cumpleaños del Rey de España. Disútese la fundación de este país de un Banco de Crédito Territorial. Se abrió un concurso pictórico entre artistas salvadoreños para premiar el mejor cuadro sobre motivos de la independencia nacional. DIARIO LA PRENSA.

SE VENDE una casa y solar, Sitá en la calle real de La Uruca, a 150 varas de la cruzada para el camino de San Juan. Tiene instalación de cañería. Para más informes, entenderse con Lidia Jiménez de Santa Cruz, esquina suroeste de La Merced.

Imitada por todos

# CERVEZA TRAUBE

Igualada por ninguno

**HARINA Gold Medal**  
CON LETAMENTE FRESCA

Acaba de llegar a  
**LA INDIA**  
TOMAS FERNANDEZ & HNO.

**No Más Sufrir Callos**

“Geta-It” nunca deja por mucho tiempo un callo en los pies.

La punzante molestia del callo desaparece al instante que Ud. le aplique unas cuantas gotas de “Geta-It.” Queda liso y desaparece.

No tendrá Ud. más dolores, sino que notará que el callo se reblandece y suaviza. En un día o cosa así, Ud. lo desprende, sin sentirlo casi. Es el final del callo y de sus dolores. Millones de personas han encontrado que es el remedio único, infalible y razonable. (Por qué no lo ha de probar Ud.)

“Geta-It” se vende en cualquier Droguería o Botica y lleva su garantía. Fabricado por E. Lawrence y Cia., Chicago, E. U. A.

Únicos Representantes

Distribuidores:  
The Costa Rica Mercantile Co

**El Presidio**

Por la que usted lo tenga en cuenta como una obligación improporrible pero agradable, le advertimos que el domingo próximo se estrenará en el Teatro Variedades la colosal producción de arte que más en Europa, no sólo por la grandiosidad de su argumento que llega hasta el fondo del corazón, sino por la riqueza y propiedad de su presentación e interpretación encomendadas a los artistas de mayor mérito, entre los cuales descuella la eminente trágica MUSIDORA. La película lleva por nombre EL PRESIDIO y está hecha por la afamada casa CINES, bajo la responsabilidad y patrocinio de la UNION CINEMATOGRAFICA ITALIANA que ha reunido bajo una sola Gerencia todas las grandes casas manufactureras de películas y a todos los más notables artistas del mundo, como lo demuestra la obra EL PRESIDIO, en la cual trabajan los de la Opera Cómica de Paris, del Teatro Real de Petrogrado y del Drama de Milán.

Difícilmente tendrá usted otra ocasión de comorar a los precios actuales.—Visite «AL SIGLO NUEVO y BAZAR DE SAN JOSE»

# ATENCIÓN!

**BOTICA AMERICANA**

USA ÚNICAMENTE DROGAS QUÍMICAMENTE PURAS — ALTA CALIDAD

IMPORTACION ESPECIAL Y DIRECTA

San José —o— Costa Rica

FRENTE AL SIGLO NUEVO — (Cruce de Tranvías)

**Remigio Carranza & Cía.**

## Rogelio Mora Fernández

Abogado y Notario

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

## Carpintería y Ebanistería de Guadalupe Borge

Avisa a su clientela y al público en general, que habiendo adquirido en compañía de su hermano Fulgencio el antiguo Taller de Jaime Forn, está en condiciones de atender con prontitud y esmero cualquier trabajo que se le encomiende.

Los trabajos se hacen bajo la dirección de su propietario  
DIRECCION: 300 varas al Sur del Banco de Costa Rica. — San José.

## Manuel Madrignal Q.

TELÉFONO 515 (Frente al Palacio de Justicia) APARTADO 154

Casimires y Lanillas ingleses

Gran Surtido para Caballeros y Señoras  
Precios los más bajos en plaza

CUANDO NECESITE UN TRABAJO CONSULTE LOS PRECIOS DE LA

## IMPRESA MARIA v. DE LINES

TELÉFONO 255 APARTADO 101

### GENTLEMANLY APPEARANCE

es lo que desea tener toda persona seria y de buen gusto: Estilo correcto, casimir inglés; el cuello del saco ajustado al de la camisa y hombros naturales. Son señales inequívocas de que el trabajo hecho en la SASTRERIA INGLESA, contigua a «La Alhambra» BELGRAVE. — San José.

## Hotel Imperial

El mejor situado de la Capital

Altos Almacén Delcore — Esquina de la Getsha

ATENDIDO ESPECIALMENTE POR SU PROPIETARIA ANITA v. de RODO

Cuartos amplios, ventilados y lujosamente amueblados

MESA EXQUISITA

Se reciben Pensionistas — Precios Módicos

Apartado número 119 — San José, Costa Rica

### IMPORTANTE!

Se necesitan trabajadoras para hacer cigarrillos. Se pagan BUENOS SUELDOS en la Fábrica de Rosalina C. de Cortés.

SALVADOR CORTES, — Propietario.

## Antonio Martínez García

Taller instalado hace 14 años

Fábrica de Carruajes en todo estilo, ruedas, etc. — En la construcción se emplean las mejores maderas del país, tales como Guayacán, Caoba, Cedro, Guachipellín y Chirracá. — El personal es idóneo en la materia. — Maquinaria moderna movida por fuerza motriz. — Departamento de Carruajes en venta. — Almacén de L. Martínez Hno., antiguo local de don Jaine Carranza.

TALLER: 225 varas al Este de la Botica Astorga. Apartado 1080

## Dos ancianas que se encierran voluntariamente por más de tres años

He aquí un nuevo caso curioso de la excentricidad de los yanquis: dos mujeres, ancianas, que voluntariamente deciden encerrarse en un cuarto oscuro.

Son ellas Miss Caroline Sunderland y la señora Fannie Miller, ambas de Nueva Jersey y quienes ya se encuentran en la completa madurez de la edad.

Ambas tienen su capital de varios miles de dólares y como buenas amigas que son, resolvieron una tarde del mes de enero de 1918 enclaustrarse dentro de una habitación. Al efecto, ese mismo día alquilan una habitación en un hotel y allí permanecieron por espacio de tres años. No salieron ni a la puerta. Para su alimentación

abrieron una ranura en una ventana y por allí les pasaba un chico las viandas consistentes principalmente en latas y pan. Ellas pagaban con cheques la comida y el alquiler del cuarto. Se descubrió esto cuando el propietario del hotel, en vista de la acumulación de latas vacías en dicho cuarto y de la pestilencia, dió parte a las autoridades sanitarias. Las ancianas abrieron la puerta una vez que se les amenazó con derribarlas.

Una de ellas, Miss Sutherland, estaba en cama sufriendo de tuberculosis avanzada. En la misma cama había un perico con un tumor. Miss Miller, al interrogársela, solamente contestó: que se había separado del mundo porque ese era su deseo.

## Mentoltymol

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo, es EFECTIVA y CONFORTABLE, alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

PARA TODO SIRVE y en el hogar SIRVE PARA TODOS, desde el niño hasta el anciano.

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA:

**BOTICA ORIENTAL — San José**

## Cosas que chocan

- Esa fila de carretas que impide el paso en las calles laterales del Mercado de esta ciudad.
- El tabarín tan imoral que existe en la calle 12 este.
- Que algunos limpiabotas sean menores de 12 años.
- Que la policía de higiene no se dé una vuelta por algunas panaderías y tostelerías.
- El pesado e insoportable olor que despiden las acequias de «Las Arias».
- Los bagabundos que populan los hoteluchos de 4.ª y 5.ª clase.
- Que algunas personas hagan de chufes sin estar inscritos como tales y ser peritos en la materia.
- Que sin razón alguna las verduras y frutas estén tan caras.
- Que los techos de algunas casas parezcan huertas, tal es la cantidad de monte que se acumula en ellos.
- El pésimo estado de la calle de Cuesta de Moras en el trecho comprendido desde el Cuartel Bella Vista hasta el pie de la cuesta.
- Las casuchas que en vergonzoso y pésimo estado existen en esa calle.
- Que cuando haya una desgracia, el Juez del Crimen se demore tanto en comparecer al lugar del suceso.
- Lo sucios que son los locales de las oficinas de las Alcaldías.
- Que el Gobierno pague instructores de policía y que haya guardias que no sepan ni «cuadrarse».

## La Parra Cantina y Refresquería de Lucas Olivares

Ha recibido: ANIS ESCARCHADO, CAZALLA y OJEN. Vinos de consagrar «CALVARIO» y el sin rival reconstituyente «SANSON», propio para enfermos. Vinos blancos y tintos de las bodegas bilbaínas. Espumantes «MARGARITA», de la Casa ZINZANO.

JAMONES Y TOCINETAS DE LO MEJOR

## Tienda La Violeta

PRECIOS BAJOS

Gran Bar. tillo de DRILES, ZARAZAS y otros géneros

Haga una visita y quedará convencido - 50 v. al norte de la Botica Oriental

## Luis Vásquez Quiros

Se hace cargo de toda clase de construcciones por dirección o por contrato, contando con una larga práctica, de todos conocida. Ofrece, asimismo, un nuevo taller de carpintería y depósito de maderas del Pacífico, atendiendo toda orden por grande que ella sea.

Calle de la Estación al Atlántico, contiguo a la Fotografía Hernández

## Paragüería «La Japonesa»

Esta paragüería cuenta con un buen surtido de paragüas con un personal muy competente para la reparación. Camisas para sombrillas, de las mejores telas europeas. Trabajo acabado a perfección. — 50 varas Sur de la pulpería «El Cometa».

PROPIETARIO Manuel Rego

## Imp. Falcó & Borrásé

## Ecós del Guanacaste

### Una proclama del Gobernador a las autoridades judiciales

Hará cosa de veinticinco a treinta años era yo muy aficionado a emborrinar cuartillas para contarle a mis lectores algunas originalidades de esta mi segunda provincia, a la que quiero tanto como a mi inolvidable Cartago. Pero luego me dediqué a cuidar una cría de patos y carracos, de tal manera que me parece imposible decir algo que no me suene a cra, cra, o juá, juá. Sin embargo, intentaré pergeñar unas cuartillas para «La Prensa», ya que este periódico es el único que recibo y me agrada por su temperamento viril... y como estroito, ahí va la proclama: el nuevo Gobernador Coronel Héctor Zúñiga ha dirigido a las autoridades judiciales de esta región. Las brujas me entregaron esta copia.

«27 de abril de 1921 (Este pueblo se llamaba El Gullo y en recuerdo del General Guardia se le puso 27 de abril.) «Autoridades Judiciales de la Provincia. Al encargarme el Poder Ejecutivo la Gobernación de esta provincia, me ha manifestado su natural descontento por las dificultades surgidas en esta sección del país que parecen ser fundadas con fines ulteriores aparte de todo patriotismo. Me ha hecho presente su deseo de

unión por los medios posibles en la familia costarricense, para lo cual cuenta con el auxilio mutuo de las autoridades y consolidación absoluta del Gobierno en todas las provincias. Ya que a mi me toca la representación de mi poder en esta región, excito a Ud. su cooperación en este mismo sentido para lo cual ofrezco a Ud. todas las facilidades que estén a mi alcance en provecho de su labor. D: Ud. attº y S. S., H. Zúñiga M. (Gobernador)».

Hasta allí la proclama. Antes de entrar a los comentarios, que me propongo, permítame el lector este recuerdo. Hubo un tiempo realmente agitado en esta provincia bajo el mando del círculo político que se denominó Rupertiano o de los Rupertos. Por qué? Porque uno de los corifeos se llamaba Ruperto Gutiérrez, que vino de Rivas a radicarse a la ciudad de Liberia. Ruperto era una mansa paloma que regresó a Rivas donde murió víctima de 24 puñaladas. Figúrense que pájaro sería. Su nombre perdura, sin embargo, al través de los tiempos y su espíritu anida en el cerebro de los modernos Rupertos. Y esperen con paciencia...!

CORREGIDOR DE COTO

### Buscando el bien a los que sufren

Tenemos a la vista y las podemos mostrar varias certificaciones de personas que han sido curadas de llagas y otras penosas afecciones cutáneas. Una de ellas dice: «He enayado los polvos Curativos y Antisépticos COLUMBIA en unas llagas reputadas por incurables, con rápida cicatrización. Estoy contento de haber encontrado remedio de tan fácil aplicación y eficacia».

Nota.— Este medicamento se vende en todas las boticas, y en vista de su importancia lo ponemos en conocimiento del público.

### ACEITE VERDE

Para Curar la Picazón del Cuerpo

Pidasé en todas las Boticas

Si usted necesita surtirse de artículos de vestir, para casa, comestibles o licores, visite antes del 10 de Marzo al SIGLO NUEVO.

### Cosas que faltan

- Una Escuela de Agricultura bien organizada y con un cuerpo de profesores competentes.
- Un centro intelectual donde los jóvenes puedan perfeccionarse en oratoria, poesía y en general, en lo que se refiere a las bellas artes: un Ateneo por ejemplo.
- Unas academias de baile bien organizadas.
- Un colegio bien montado en donde los alumnos puedan estudiar artes y oficios.
- Una Agencia de colocaciones.
- Un Montepío, pues el actual ya no tiene dinero.

Del 3 al 10 de Marzo puede usted comprar abarrotes de todas clases y artículos para uso personal o de su casa, a precios excepcionales en el «Bazar de San José» y «Al Siglo Nuevo».

### AVISO

Se ha encontrado un llavero con 6 llaves 300 varas antes de llegar a la Estación del Pacífico.

La persona que acredite ser su dueño y pague el aviso, se le entregará.

### Por la Agencia

#### Un caso de los más comunes

Ayer la Agencia fue teatro de una comedia en varios actos, interpretada por un tal Ramírez y su mujer, llamada Amparo.

Entró ella con fúrpeta de fierro en la sala de clientes, y con voz exigente le dijo a su bonachón marido, que jadeante subía aquella escala:

Andate, mosquita muerta; no seas arriao.

Entró él, se quitó el sombrero y suspirando murmuró:

— Me ha traído más ligero que como llevan los entierros que salen del hospital.

Tomó la palabra ella, mientas él, sentándose, se hacía viento con el roído sombrero

— Vea usted, señor Agente; éste es un gran sinvergüenza, sucio, cochino, borracho, que no me cumple con las obligaciones; además, el gran pelao sólo se vive corteando a las cocineras; en menos de una semana me ha platado las sillas, un pañolón, un corset casi nuevo, unas zapatillas, una combinación, unas medias de seda sin costura, una imagen de San Antonio y un busto del Señor de la Paciencia... la que he perdido con este cochino.

Figúrese que de soltero me prometió hasta las casas santas y ahora me da una vida de perros; por todo habla; quiere que me mantenga con seis reales al día y me trata como a hija de mujer sola.

— Pero Amparito, no seas así! Medí bien lo que decí!

— ¿Qué Amparito ni qué Amparito, que te ampare mi suegra!

— Y qué desea usted, señora; le preguntó el Secretario.

— Que lo exija a darme una buena pensión, me pague cocinera, lavadera, me devuelva lo que le ha dado mío a una pesada que vive por el Pacífico, que le meta su multa, que lo requiera, y que... lo mande fusilar si es preciso.

— Caramba, Amparito; pareces panamá!

— Eso sí que no lo tolero, dice la furiosa consorte, y arrollándose el pañolón atacó a su marido con tal descarga de mordiscos, arañazos y pescozones que si no interviniera el policía, lo hace adelantar la entrevista con el que perdona. Interviene el Agente, pone a los dos en libertad y aconseja al marido a pasarle una metódica renta.

— Sale Amparo a la calle y murmura rabiosa.

— Tanto tragar bilis, subir esa escalera, volverla a bajar, haber sido llamada panameña y que aun viva...! ¡Ab! pero en la otra vida las pagará él y el Agente...! Mejor me hubiera muerto chiquita.